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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Юные спортсмены Таймыра начинают год с участия в краевых соревнованиях 
С 7 января в Минусинске проходит Первенство Красноярского края по мини-футболу 

среди юниоров, юношей и девушек, в котором участвует таймырский спортсмен Дмитрий 
Шишов. 16 января в краевой столице стартует Первенство края по боксу среди юниоров, в 
котором примут участие три боксёра из Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального 
района.  

Двенадцатилетний Дмитрий Шишов, воспитанник тренера МАУ «Дудинский спортивный 
комплекс» Дениса Бабыкина, участвует в краевых соревнованиях в составе сборной команды 
«ДЮСШ г. Норильск». Первенство Красноярского края по мини-футболу завершится 17 
января.  

16 января в краевой столице стартует Первенство Красноярского края по боксу среди 
юниоров 17-18 лет.  

 Под руководством тренера МАУ «Дудинский спортивный комплекс» Игоря Насонова в 
соревнованиях примут участие три спортсмена из Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района. Первенство Красноярского края по боксу среди юниоров завершится 
23 января текущего года. 

«Таймыр» 
 

Житель Таймыра заплатит 200 тыс. руб. за то, что повторно сел за руль пьяным 
Суд приговорил жителя Таймыра к выплате крупного штрафа за повторное вождение в 

состоянии алкогольного опьянения, сообщает сегодня пресс-служба районного ОМВД России. 
Как выяснилось в ходе разбирательства, северянин нарушил правила дорожного 

движения, после чего был остановлен сотрудниками ДПС для проверки документов. Внешние 
признаки свидетельствовали о том, что водитель находился в состоянии алкогольного 
опьянения. В присутствии понятых молодой человек прошел медицинское 
освидетельствование, которое выявило у северянина 0.99 мг/л алкоголя в крови. 

Также было установлено, что данный водитель ранее привлекался к административному 
штрафу в размере 30 тыс. руб. с лишением права управления транспортным средством на 
год и семь месяцев. 

В отношении 25-летнего северянина было возбуждено уголовное дело по ст. 264.1 УК РФ 
(управление автомобилем лицом, находящимся в состоянии опьянения, подвергнутым 
административному наказанию за управление транспортным средством в состоянии 
опьянения). 

Суд приговорил молодого человека к штрафу в размере 200 тыс. руб. с лишением права 
управления транспортным средством на год и восемь месяцев. 

"Таймырский Телеграф" 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Центральная библиотека Дудинки открыла Год экологии выставкой 
 Центральная библиотека Дудинки открыла Год экологии и особо охраняемых 
природных территорий выставкой. Экспозиция работает с 9 января в читальном зале 
учреждения, сообщили сегодня агентству в отделе общественных связей администрации 
заполярного города. 
 Первая часть книжной выставки посвящена художественным произведениям 
Тургенева, Толстого, Достоевского, Некрасова, Тютчева и многих других отечественных 
классиков, а также памятнику древнерусской литературы – "Слову о полку Игореве".  
 Вторая часть экспозиции состоит из литературы о заповедниках и природе Таймыра. 
Здесь же читателям предложат ознакомиться с результатами научной деятельности ФГБУ 
"Объединенная дирекция заповедников Таймыра".  Выставка будет работать весь год. 

"Таймырский Телеграф" 
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3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Количество зарегистрированных преступлений снизилось в Норильске по итогам 
ушедшего года 

В ОМВД России по Норильску обнародовали некоторые данные о криминогенной 
ситуации в городе в ушедшем году. 

Всего за 12 месяцев было зарегистрировано 2301 преступление, на 4,7% меньше, чем в 
2015 году (2414). Умышленных причинений тяжкого вреда здоровью в прошлом году было 
зафиксировано 526, на 26,4% меньше, чем годом ранее (715), разбойных нападений – на 
36,4% (пять против 11), грабежей – на 4,3% (67 против 70), поджогов – на 60% (четыре против 
10). При этом число зарегистрированных краж чужого имущества увеличилось на 3,4% с 783 в 
2015 году до 810 в отчетном периоде, а неправомерных завладений автотранспортными 
средствами – на 23,3% с 30 до 37.  

Сотрудниками полиции за минувший год выявили 47 преступлений в сфере экономики (в 
2015 году – 50), в том числе тяжких и особо тяжких – 23, как и в предыдущем году. 

Преступлений, связанных, с незаконным оборотом наркотических средств или 
психотропных веществ выявлено за год 323, из которых 278 тяжкие и особо тяжкие. 197 
наркопреступлений были связаны со сбытом. 

На дорогах города зарегистрировано 163 ДТП (-4,1%). В авариях погибли 15 человек и 
245 пострадали. В 2015 году дорожные аварии унесли жизни 21 человека, а 266 получили 
различные травмы. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Сотрудники ЗФ "Норникеля" смогут покупать авиабилеты по корпоративному тарифу 
без предоставления справок-подтверждений 

Заполярный филиал компании "Норникель" и ООО "Норильск-ТАВС" запустили пилотный 
проект, в рамках которого работники ЗФ смогут покупать авиабилеты по корпоративному 
тарифу без предоставления справок-подтверждений из отделов по работе с персоналом. Об 
этом "Таймырскому Телеграфу" сообщили сегодня в пресс-службе "Норникеля". 

Воспользоваться услугой смогут сотрудники компании, обратившиеся в ОРП для 
подключения к услуге "СМС-информирование". Все, что потребуется работнику для покупки 
проездного документа по корпоративному тарифу – предъявить документ, удостоверяющий 
личность, и сообщить номер своего телефона. В случае приобретения авиабилетов для 
родственников нужно будет показать документы, подтверждающие родство (свидетельство о 
рождении, свидетельство о браке и т.д.). 

Купить билеты без предоставления справок-подтверждений можно в центральном офисе 
"Норильск-ТАВС" (проспект Ленинский,22, касса №9). 

"Таймырский Телеграф" 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Толоконский призвал переформатировать систему социальной защиты  
 Губернатор Красноярского края признал, что безработица толкает население в 

криминальную сферу. В ходе расширенного аппаратного совещания он заявил, что 90% 
криминальных преступлений совершают безработные. 

«Каждый день у меня начинается с криминальной сводки. В 90% случаев — это 
неработающие. Неужели не очевидно, что нужно по-другому решать задачи профилактики?» - 
сказал Толоконский, однако отметил, что нужно помогать «людям найти свое место», а не 
порождать иждивенчество. 

Он также подчеркнул, что настало время переформатировать сферу социальной 
политики. «Безусловно, эта сфера очень тонкая, чувствительная. Здесь стабильность, 
традиционность – основы. Но тем не менее без развития жить нельзя», - заявил губернатор. 
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По его словам, акцент в этой сфере нужно делать на «адресности», а не на 
«категорийности», то есть помогать людям индивидуально, а не стараться увидеть за их 
бедами какие-то общие коренные проблемы. По мнению Толоконского, поддержку должны 
получать не все желающие, а только те, «которые действительно в этом нуждаются». Это 
может означать ужесточение бюрократических требований к тем, кто, например, желает 
получить пособие или бесплатную государственную услугу. 

Губернатор также выразил мнение, что Красноярскому краю следует привлекать больше 
частников в сферу заботы о престарелых. 

«Нам необходимо стимулирование частных инвесторов для создания условий для 
проживания одиноких и престарелых. Мы не сможем решить задачу только бюджетными 
возможностями, тем более что общественный спрос на такие услуги будет расти. Поэтому 
нам не нужно «влезать» с капитальными вложениями, нам нужно оказывать помощь тем 
одиноким, кто в этом нуждается», - пояснил свою мысль губернатор. 

1-line.info 
 

Красноярский край недополучает 30% налогов из-за теневой экономики. Красноярский 
край недополучает 30% подоходного налога из-за теневой экономики. 

Об этом заявил губернатор Виктор Толоконский в ходе расширенного аппаратного 
совещания, на котором обозначил приоритеты на 2017 год. 

«Огромный резерв – это теневая экономика. Мы не получаем с этой экономики никаких 
налогов. Поэтому та же легализация, более эффективное и точное регулирование малого 
индивидуального предпринимательства, создание нормальных условий, чтобы можно было 
при малых простых формах организации без бюрократии, без сдерживания, но всё-таки 
получить определенную налоговую отдачу – эту задачу мы не можем не ставить», - сказал он. 

Губернатор призвал мэра Красноярска и главу Мотыгинского района учесть, что 
налоговые прибыли от легализации теневого сектора помогли бы преодолеть дефицит 
муниципальных бюджетов. 

Он также обратил внимание на то, что край недополучает налогов на имущество на 
огромные суммы, и в качестве примера привел проблемы с передачей владельцу 
Богучанской ГЭС. 

«Простой пример – многие слышали о наших хронических проблемах со строительством, 
с эксплуатацией мощностей Богучанской ГЭС. То есть по инвестпроекту край должен был 
построить все объекты вывода мощностей новой большой гидроэлектростанции. Это 
огромные линии электропередачи, это огромные подстанции, инвестиции составили 23 млрд 
рублей», - сообщил Толоконский, отметив, что край не получает налогов за эти фонды, 
потому что объекты до сих пор не оформлены. 

«Мы не можем эти объекты нормально передать федеральной сетевой компании. 
Поэтому мы усилим работу, и с Правительством России в ближайшее время (уже поручение 
Правительству края дано) проведем совещание, чтобы нам эту налоговую базу восстановить. 
Повторяю, 15 млрд фондов – это 300 млн рублей налога по доходу на имущество», - 
подчеркнул он. 

1-line.info 
 

Краевые выплаты и пособия проиндексированы 
С 1 января 2017 года повышены пособия и выплаты, индексация которых предусмотрена 

краевым законодательством. В соответствии с законом края "О краевом бюджете на 2017 год 
и плановый период 2018-2019 годов" размер индексации составил 5,3%. 

Проиндексированы ежемесячные денежные выплаты ветеранам труда, труженикам 
тыла, реабилитированным лицам, ветеранам труда края, родителям и вдовам погибших 
военнослужащих, пенсионерам без льготного статуса. Ежемесячные денежные выплаты в 
крае получают более 500 тысяч человек. 

Также проиндексированы ежемесячные пособия и единовременные выплаты, 
направленные на поддержку семей с детьми. С января 2017 размер краевого материнского 
капитала с учетом индексации составил 131 806 рублей, единовременное пособие при 
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рождении в семье одновременно двух и более детей - 50 000 рублей на каждого ребенка, 
ежемесячное пособие, которое предоставляется  многодетным родителям,  одиноким 
матерям и родителям-инвалидам - 412 рублей на каждого ребенка. Пособия выплачиваются с 
учетом районного коэффициента. 

Индексация выплат, которые различные категории граждан получают за счёт средств 
федерального бюджета, планируется в феврале 2017 года. 

«Красноярский край» 
 

Красноярское представительство «Норникеля» возглавил бывший мэр Дудинки 
«Норникель» назначил нового директора своего представительства в Красноярске — им 

стал Алексей Дьяченко, который ранее занимал должность мэра Дудинки и возглавлял 
Дудинский Горсовет депутатов. 

Дьяченко будет выполнять задачи региональной политики компании в рамках 
действующей стратегии развития «Норникеля»: представлять и защищать интересы 
компании, формировать благоприятные условия для деятельности компании и ее дочерних 
структур на территории края. 

Алексей Дьяченко оставил пост мэра Дудинки 27 декабря в связи с переходом на другую 
работу. Он был избран главой города в ноябре 2005 года, переизбран в октябре 2008 года. В 
сентябре 2013 года победил на прямых выборах главы районного центра, набрав более двух 
третей голосов. 

Newslab 
 

Толоконский продает "священную корову". Красноярский губернатор ищет способы 
пополнить пустеющий бюджет 

 Губернатор Виктор Толоконский объявил о намерении продать принадлежащий краевой 
власти пакет акций ОАО «Красноярскнефтепродукт» (КНП). «В построении бюджетной 
политики мы будем серьезное внимание уделять повышению эффективности 
функционирования государственных активов, – заявил глава региона. – Я ставлю задачу 
подготовить в этом году к реализации пакет акций «Красноярскнефтепродукта». Этот актив не 
дает нам никакой эффективности отдачи, создает только массу проблем самого разного 
уровня». Сегодня в собственности региона находится более 70% акций предприятия. 

Эту новость можно назвать сенсацией краевого масштаба, потому что 
«Красноярскнефтепродукт» считается на берегах Енисея своеобразной «священной 
коровой», выполняющей важный социальный заказ. Именно через него идет снабжение 
отдаленных территорий нефтепродуктами в период северного завоза. Важную роль КНП, 
занимающийся переработкой нефти и владеющий автозаправками, играет для 
сельхозпредприятий, позволяя аграриям во время посевных кампаний приобретать топливо 
по приемлемым ценам. Идея о продаже КНП возникала и раньше, но никогда еще первое 
лицо региона не ставил вопрос ребром. 

В последние годы «Красноярскнефтепродукт» попал в черную полосу. Во время 
губернаторства Льва Кузнецова в руководстве предприятия началась кадровая чехарда. Не 
прекращаются разборки с миноритариями, которые жалуются на неэффективное управление 
предприятием. Один из директоров КНП даже попал на скамью подсудимых. Во многом 
деятельность таких «управленцев» и дала почву для возникновения разговоров о продаже 
актива. 

В депутатском корпусе к идее губернатора отнеслись осторожно. «Деятельность 
«Красноярскнефтепродукта» в последние годы вызывала много вопросов и у 
общественности, и у парламентариев. Как некогда успешное предприятие оказалось сегодня 
в сложном финансовом положении? На этот вопрос перед продажей должны ответить те 
чиновники в краевом правительстве, – сказал «НГ» заместитель председателя комитета 
Заксобрания по делам села и агропромышленной политике Владислав Зырянов. – Продажа 
КНП должна быть обставлена рядом условий. В частности, будущий собственник должен 
гарантировать сохранение сети АЗС в сельских районах. Они не слишком рентабельны и, по 
сути, выполняют важнейшую социальную функцию». 
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«Не уверен, что это удачная инициатива. «Красноярскнефтепродукт» – по-прежнему 
социально значимое для региона предприятие, особенно для отдаленных территорий края. 
Если предприятие перейдет в частные руки, то вряд ли новый собственник будет озабочен 
тем, что не приносит прибыль, – сказал  «НГ» лидер регионального отделения эсэров, 
депутат Заксобрания Николай Трикман. – Прежде чем продавать КНП, надо выслушать отчет 
представителей краевой власти в совете директоров предприятия и понять, что нужно 
сделать для наведения в нем порядка. В любом случае эта тема мимо краевого парламента 
не пройдет. Правительству придется постараться, чтобы убедить депутатов в 
целесообразности этой сделки». 

«Независимая газета» 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Услуги ЖКХ подорожали за год на 5,4%, на уровне инфляции   
Жилищно-коммунальные услуги в России подорожали в 2016 году на 5,4%, 

свидетельствуют данные Росстата.  
При этом цена жилищных услуг подскочила на 5,5%, в то время как коммунальных - на 

5,3%.  
Оплата жилья в домах государственного и муниципального жилищных фондов выросла 

на 8,6%, содержание и ремонт жилья (включая взнос на капитальный ремонт) для граждан-
собственников жилья в результате приватизации подорожали на 5,8%, услуги по организации 
и выполнению работ по эксплуатации домов ЖК, ЖСК, ТСЖ (включая взнос на капитальный 
ремонт) - на 5,7%.  

Холодное водоснабжение стало дороже на 6,5%, водоотведение - на 8,1%, горячее 
водоснабжение - на 5,9%, отопление - на 5,2%, газоснабжение - на 1,3%, электроснабжение - 
на 5,8%.  В целом инфляция в 2015 году составила 5,4%. 

 ИА "Финмаркет" 
 

За год резервы России сократились более чем в два раза 
В декабре правительство потратило почти 1 трлн руб. из Резервного фонда. За год 

объемы суверенных «кубышек» правительства сократились на 3,5 трлн руб., включая потерю 
1,4 трлн руб. из-за укрепления рубля 

В декабре Минфин продал Центробанку часть валюты из Резервного фонда ($6,87 млрд, 
€6,44 млрд и £1,21 млрд) за 966,9 млрд руб. Вырученные средства Минфин направил на 
покрытие дефицита федерального бюджета в 2016 году, следует из сообщения 
министерства, поступившего в РБК. Таким образом, за один последний месяц года 
правительство потратило из Резервного фонда почти столько же, сколько за все предыдущие 
месяцы 2016-го. 

На 1 января 2017 года объем Резервного фонда составил 972,13 млрд руб. В начале 
прошлого года объем Резервного фонда составлял 3,64 трлн руб., то есть за год его объем 
сократился в 3,7 раза. Остатки правительства на счетах в ЦБ составляют $7,62 млрд, €6,71 
млрд и £1,10 млрд. 

Ранее, в 2016 году, Минфин трижды реализовывал средства Резервного фонда для 
покрытия дефицита федерального бюджета: в апреле, мае и августе 2016 года Минфин 
тратил из фонда по 390 млрд руб. на эти цели. В сумме за восемь месяцев 2016 года на 
финансирование дефицита бюджета было выделено 1,17 трлн руб. 

Всего в 2016 году Минфин планировал потратить из Резервного фонда 2,14 трлн руб. — 
эта сумма была заложена в законе о бюджете на 2016 год. Остаток средств фонда на конец 
года совпал с прогнозом министра финансов Антона Силуанова. В июне, выступая в Совете 
Федерации, он заявил, что к концу года остаток Резервного фонда составит около 900 млрд 
руб. 

Средства второго суверенного фонда — Фонда национального благосостояния (ФНБ) — 
в декабре, как и в предыдущие месяцы, на финансирование бюджетного дефицита не 
тратились, но сократились из-за курсовой переоценки на 270 млрд руб., до 4,36 трлн руб., 
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следует из сообщения Минфина. Всего за 2016 год объем средств ФНБ сократился 
почти на триллион — с 5,2 трлн до 4,36 трлн руб. 

В сумме за весь год суверенные фонды потеряли 1,4 трлн руб. в результате курсовой 
разницы от переоценки остатков средств на валютных счетах фондов в ЦБ — в долларах, 
евро и фунтах стерлингов. Резервный фонд потерял от укрепления рубля 531,5 млрд руб., 
ФНБ — 861,3 млрд руб. Это обратная сторона укрепления рубля — российская валюта 
подорожала к доллару на 20%. 

На начало 2017 года совокупный объем Резервного фонда и ФНБ составляет 5,3 трлн 
руб., то есть минимум с конца 2013 года. 

В 2017 году покрывать дефицит бюджета помимо заимствований более чем на 1 трлн 
руб. предполагается за счет использования средств Резервного фонда (в размере 1,15 трлн 
руб.) и ФНБ (в объеме 668,2 млрд руб.). В результате Резервный фонд к концу 2017 года 
будет полностью исчерпан, а в ФНБ останется 4,19 трлн руб. Сейчас ФНБ не тратится на 
финансирование бюджетного дефицита, и около трети его объема размещено во 
Внешэкономбанке и инфраструктурных проектах. 

 РБК 
 
Рост цен на медикаменты в РФ замедлился в 4 раза     

Повышение цен на медикаменты в России в 2016 году замедлилось в четыре раза по 
сравнению с 2015 годом, свидетельствуют данные Росстата.  

В частности, в 2016 году цены на лекарства выросли на 4,9%. Годом ранее был 
зафиксирован рост на 19,6%. 

ИА "Финмаркет" 
Минздрав хочет заставить курильщиков работать больше 

В ведомстве предложили рассмотреть возможность предоставления работодателям 
права увеличивать рабочий день курильщиков в зависимости от времени потраченного ими 
на перекурах. Предлагается также повысить налоги на табачные изделия. 

Данное  предложение появилось в антитабачной концепции Минздрава на 2017–2022 
годы, передает RNS, ссылаясь на документ. 

«Возможность работодателя увеличивать продолжительность рабочего времени 
работника пропорционально времени, потраченному им на курение табака в течение 
рабочего дня», — цитируют концепцию. 

Она также предполагает постоянное повышение ставок на табачные изделия до уровня 
налогообложения среди стран Европейского региона ВОЗ В частности, предлагается с 2017 
года ввести налог на розничную продажу обычных и электронных сигарет в размере 10% от 
цены товаров с направлением средств в региональные бюджеты. 

Напомним, ранее пресса сообщала, что Минздрав хочет запретить продажу табака 
лицам родившимся с 2015 года. 

 «Новые Известия» 
 
Отыграть экономические потери получится только к 2019 году.  

К марту правительство обещает подготовить «работоспособную версию» плана действий 
на 2017–2025 годы. По словам Дмитрия Медведева, в подготовке нужно использовать опыт 
другого плана – того, который был в 2016 году. Правда, он был антикризисным, а новый 
должен стать прорывным. Ведь цель президента – выйти к рубежу 2019–2020 годов на темпы 
роста выше среднемировых. Впервые за время правления Владимира Путина спад экономики 
РФ длился два года подряд. Эксперты Сбербанка прогнозируют, что отыграть падение 
получится только к 2019-му. 

Разрабатываемый по поручению президента правительственный план действий на 
2017–2025 годы учтет опыт плана-2016. Об этом вчера заявил на совещании премьер 
Дмитрий Медведев. 

Говоря о плане-2016, премьер отметил, что «большинство пунктов, на которые мы 
смогли найти деньги, выполнены». И это было сделано, несмотря на санкции, низкие 
нефтяные цены и структурные перекосы. Медведев особо похвалился самой низкой «за всю 
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новейшую историю России» инфляцией, которая составила в 2016 году 5,4%. Премьер 
считает «вполне реальным» достижение цели по инфляции в 4% в 2017 году. 

После совещания глава Минэкономразвития Максим Орешкин рассказал журналистам, 
что правительство отметило позитивный эффект от прошлогодней поддержки отдельных 
отраслей промышленности. «Были поддержаны именно те болевые точки в экономике, где 
произошел серьезный структурный спад спроса. В первую очередь речь идет об 
автомобилестроении», – пояснил он. 

По словам Орешкина, промежуточная «работоспособная версия» нового плана действий 
правительства на 2017–2025 годы будет готова уже в марте. Финальная версия, как и поручил 
президент Владимир Путин, появится в мае. Судя по объяснениям Орешкина, черновые 
наброски есть уже сейчас, над ними ведется активная работа, к которой будут привлекаться и 
бизнес, и аналитические группы. 

Однако стремление правительства использовать прошлогодний опыт при разработке 
нового плана можно назвать противоречащим той цели, которую ранее обозначил президент. 
Владимир Путин в своем Послании Федеральному собранию поручил не позднее мая 2017 
года «разработать предметный план действий, рассчитанный до 2025 года, реализация 
которого позволит уже на рубеже 2019–2020 годов выйти на темпы экономического роста 
выше мировых». 

Из чего следует, что новый план должен стать по-настоящему прорывным. По прогнозу 
Международного валютного фонда, в 2017 году мировая экономика вырастет на 3,4%. Это 
значит, что для достижения поставленной цели российская экономика при прочих равных 
условиях должна будет постепенно разогнаться как минимум до 3,5%, а еще лучше – до 4% 
роста в год. 

Документ, который реализовывался в 2016 году, назывался планом действий, 
направленных на обеспечение стабильного социально-экономического развития РФ. Но по 
факту это был антикризисный план, план спасения, а не бурного роста. Очевидно, одной 
ориентации на те рецепты, которые в нем прописаны, недостаточно для того, чтобы догнать и 
перегнать мировую экономику. 

Достижение такой амбициозной цели усложняется еще и тем, что Россия в течение 
последних лет столкнулась с самым длительным за все время правления Путина 
экономическим спадом, и его последствия быстро преодолеть не получится. Об этом, в 
частности, предупреждают в своей аналитической справке специалисты Центра 
макроэкономических исследований (ЦМИ) Сбербанка. 

«Вероятно, по итогам 2016-го экономический спад составит 0,5–0,7% год к году. 
Отметим, что в 2015 году экономика сократилась заметно сильнее – на 3% (пересмотренные 
данные, ранее Росстат оценивал спад в 3,7%). Самая долгая рецессия в новейшей истории 
России продлилась восемь кварталов, вернув экономику на уровень пятилетней давности. 
Отыграть падение удастся только к 2019 году», – говорится в материалах ЦМИ. 

Обычно под рецессией понимают спад, длящийся как минимум два квартала подряд. И 
как следовало из данных Минэкономразвития, которое делало поправку на сезонность, 
российская экономика вышла в плюс уже в третьем квартале 2016-го по сравнению со 
вторым. Впрочем, если брать динамику в годовом выражении, то в течение и 2015-го, и 2016-
го российский ВВП действительно сокращался каждый квартал (см. «НГ» от 28.12.16). 

Из оценок ЦМИ следует, что для преодоления к 2019 году кризисных последствий 
совокупный экономический рост в России должен составить за ближайшие несколько лет 
около 4%. Это почти укладывается в расчеты Минэкономразвития. Ведомство Орешкина 
сейчас ориентируется на прогноз «базовый+» (см. «НГ» от 15.12.16). И по нему, в 2017 году 
российский ВВП вырастет на 1,1%, в 2018-м – на 1,8%, а в 2019-м – на 2,4%. 

Другими словами, пока лучшее, что ждет российскую экономику на рубеже 2019–2020 
годов, – восполнение потерь после двухлетнего спада, а вовсе не опережающий мировую 
экономику рост. 

Опрошенные «НГ» эксперты рассказали, каким в идеале должен стать новый план 
действий. Как замечает аналитик IFC Markets Дмитрий Лукашов, одной из причин, по которой 
темпы экономического роста будут ниже, чем целевые, может стать «неэффективность 
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государственных программ развития и слабое вовлечение бизнеса в решение региональных 
и местных проблем». Поэтому, по мнению эксперта, план должен среди прочего предполагать 
существенное сокращение госаппарата, снижение стоимости кредитов для бизнеса с 
одновременным повышением эффективности затрат. 

«Необходимо также провести институциональные реформы, чтобы диверсифицировать 
экономику, – говорит специалист Московской школы управления «Сколково» Егор Кривошея. 
– Это не только позволит повысить ВВП от увеличенного производства, но и может принести 
дополнительную экспортную выручку от продажи новых продуктов и услуг на международных 
рынках». 

«Темпы роста выше среднемировых могут обеспечить только такие технологии, которые 
лучше и эффективнее мировых, а вовсе не ориентация на извлечение сырьевой ренты», – 
считает замначальника аналитического отдела компании «Солид» Азрет Гулиев. По его 
словам, экономику необходимо обеспечить притоком недорогих кредитов, при этом удержав в 
приличных рамках инфляцию. 

«И чтобы рост был долгосрочным и стабильным, государству нужно сокращать свою 
долю в экономике, а не наращивать, – замечает Гулиев. – Сейчас доля государства в 
экономике РФ составляет, по нашим оценкам, около 70%, и при такой цифре можно говорить 
о стабильности, но нельзя – о быстром росте». Эксперт уточняет, что сейчас трудно 
прогнозировать на горизонт 2019–2020 годов, ведь впереди множество факторов 
неопределенности. Как полагает Гулиев, «динамика курса рубля и стоимости нефти, 
бюджетный дефицит, окончание большого политического сезона в 2018 году не способствуют 
уверенности в высоких темпах экономического роста в России».   

«Независимая газета» 
 

СМИ: россияне стали меньше есть мяса, рыбы и молочных продуктов 
Жители России сократили потребление мяса, рыбы и молока, увеличив в своем рационе 

долю овощей и бахчевых. Об этом сообщает газета "Известия" со ссылкой на ежегодный 
выпуск сборника Росстата "Регионы России. Социально-экономические показатели". 

Так, в период с 2013 по 2015 годы каждый среднестатистический россиянин стал есть 
меньше мяса на 2 кг в год, рыбы - на 5 кг, а потребление молока и молочных продуктов 
сократилось на 9 кг в год, приводит данные газета. В то же время отмечается, что количество 
потребляемых овощей и бахчевых стало рекордным за последние 10 лет. В частности, в 2015 
году россияне стали есть кабачки, тыквы и арбузы в среднем на 24 кг больше, чем в 2005 
году. 

Резкое изменение в рационе россиян эксперты, опрошенные "Известиями" связывают с 
падением доходов населения и ростом цен на продукты. Помимо этого на питание повлияли и 
контрсанкции, введенные Россией в 2014 году. 

"Из-за контрсанкций с российского продовольственного рынка ушло несколько крупных 
игроков - импортеров молочных продуктов. Быстро увеличить объемы производства молока и 
мяса крупного рогатого скота невозможно. Это привело к определенному дефициту сырья, 
который и стал причиной роста цен", - приводит газета слова гендиректора Ассоциации 
отраслевых союзов агропродовольственного комплекса России (АССАГРОС) Маргариты 
Поповой. 

ТАСС 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Три сюрприза  
2017 год — во многом знаковый. Для людей среднего и старшего возраста это год 

столетия Октябрьской революции: прекрасный повод подвести некоторые итоги. Для всех нас 
это год — предвыборный. Это важное обстоятельство, с которым мы связываем 
определенные ожидания. Обычно в такой год мы видим добротный рост потребительских 
расходов, и надеюсь, что 2017 год нас здесь не разочарует. 
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На сегодня не вызывает сомнений, что российская экономика адаптировалась к 
новым условиям. Уменьшилась глубина рецессии. Если в 2015 году падение экономики 
превысило 3%, то в 2016-м — только около 0,5%. В 2017 году мы перейдем к экономическому 
росту. Впрочем, не стоит ожидать, что он будет соответствовать темпам послекризисного 
восстановления 2010–2012 годов, когда темпы роста нашей экономики составляли 4% год к 
году. По нашим прогнозам, в 2017 году этот показатель составит 1,2%. 

Но тут возникает важный вопрос: а что будут чувствовать наши граждане? Сейчас мы 
говорим, что экономика перестает падать, а в то же время многие никакого улучшения не 
замечают. Это в первую очередь связано с тем, что доходы в реальном выражении 
продолжают сокращаться и обороты в розничной торговле, которые прекрасно отражают 
динамику потребительского спроса, по-прежнему сокращаются. Это значит, что хотя 
экономика в целом перешла к росту, потребительский сектор к росту еще не перешел, а 
поэтому для большинства людей кризис продолжается. 

Однако мы полагаем, что в 2017 году не только экономика, но и потребительский сектор 
начнет показывать положительную динамику. Этому будут способствовать рост зарплат и 
рост доходов в реальном выражении. Мы ожидаем, что в 2017 году будут полностью 
проиндексированы пенсии, в январе наши пенсионеры получают единовременную выплату в 
общей сложности в размере 200 млрд. Кроме того, мы прогнозируем дальнейший рост 
зарплат в частном секторе, их долгожданную индексацию у госслужащих. Люди станут 
чувствовать себя увереннее и оптимистичнее, а потребление товаров и услуг станет расти. 
Мы ожидаем постепенного возвращения от кризисной модели поведения к более привычному 
образцу, ждем умеренного роста по кредитам и в целом роста потребления на 1,3% год к 
году. 

Таким образом, выход на траекторию роста в 1–1,5% — самый вероятный сценарий на 
ближайшие годы. Это многим лучше, чем рецессия. Но такие темпы нашу страну никак не 
могут устроить. 

Однако, чтобы добиться более существенного экономического ускорения, нужно 
«расшить» многие узкие места. Иными словами, как ни банально это звучит, нужны 
структурные реформы. Проблема, однако, заключается в том, что популярные реформы, 
такие как снижение налогов, уже проведены. Осталось провести непопулярные, такие как, 
например, пенсионная реформа с повышением пенсионного возраста. Вот эти непопулярные 
реформы откладываются, и это обстоятельство вызывает досаду, так как проводить их 
придется, и со временем стартовая позиция удачнее не становится. 

Помимо перспектив экономического восстановления многих волнует рост цен. Как только 
инфляция резко ускорилась в 2015 году, она стала предметом всеобщей озабоченности. 
Действительно, в большинстве стран экономическая рецессия ассоциируется с дефляцией. В 
условиях высокой конкуренции производители товаров и услуг вынуждены снижать цены, 
чтобы компенсировать падение спроса. В России о дефляции речь не идет. Но общие законы 
экономики никто не отменял. И если мы уберем инфляцию издержек, связанную, например, с 
повышением тарифов естественных монополий, то увидим, что инфляция замедляется, и 
замедляется быстро. В начале прошлого года представлялось, что инфляция в 2016 году 
составит 6–7%, Но замедление инфляции превысило все ожидания. Теперь консенсус-
прогноз аналитиков на этот год предполагает, что инфляция значительно приблизится к 4% к 
концу года. А это совпадает с целью по инфляции Центрального банка. 

Но потребительский спрос не будет расти скачкообразно, как иногда бывает при бурном 
выходе из кризиса. Выход из этого кризиса будет очень постепенным. Поэтому наш прогноз 
инфляции выше прогнозов ЦБ. Тем не менее разница совсем небольшая, в пределах одного 
процентного пункта. Население перестанет рассматривать рост цен как серьезный риск в 
будущем, скорее внимание переключится на темпы роста доходов и зарплат. 

Повышенный интерес у людей традиционно вызывает курс национальной валюты. 
Зависимость курса рубля от цен на нефть по-прежнему отчетливо прослеживается. Более 
того, в 2017 году эта связь может укрепиться, потому что другой важный параметр, от 
которого зависит курс рубля, — геополитическая напряженность, — по нашим прогнозам, 
будет снижаться. 
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В наступившем году для российской валюты возможно несколько позитивных 
сюрпризов. Базовый прогноз ЦБ по ценам на нефть составляет около $40 за баррель. Наш 
прогноз выше — $50 за баррель. В 2014 году ЦБ, когда во II квартале цены на нефть 
подскочили, начал покупку долларов и евро, несмотря на то, что декларировалась политика 
плавающего курса. Так на каком уровне ЦБ может вмешаться на этот раз? Или он не станет 
вмешиваться и позволит рублю укрепиться сильнее? Этот вопрос остается открытым. 

Кроме того, нас могут удивить и сами цены на нефть. При новой технологии и объемах 
сланцевой добычи они вряд ли смогут устойчиво превысить $65 за баррель в ближайшие 
годы, но позитивный момент в том, что цены могут достичь $60 за баррель скорее, чем 
сейчас предполагают эксперты. Это означает, что и инфляция может оказаться ниже 
прогнозов, и рост выше, и рубль крепче. 

И третий сюрприз — пока мы не знаем, какой будет экономическая политика следующей 
американской администрации. Мы знаем, как ведет себя Трамп-бизнесмен, Трамп-кандидат, 
но не знаем, что станет делать Трамп-президент. Будет ли выбран вариант политической 
перезагрузки отношений и смягчения санкций? Смягчение санкций позволит вернуть доступ 
российских банков и финансовых компаний на глобальный рынок капитала. А это, в свою 
очередь, мгновенно отразится на курсе рубля и уровнях геополитических рисков в принципе. 
           Конечно, нельзя не учитывать и вероятность негативных сюрпризов, связанных с 
турбулентностью в Европе или с возможностью «жесткой посадки» экономики Китая, 
возможно почти все, как мы убедились в последние годы. Но позитивные сюрпризы 
представляются ничуть не менее вероятными, чем «черные лебеди». Давайте надеяться, что 
все лебеди в этом году окажутся белыми. 

Автор — директор Центра макроэкономических исследований Сбербанка, «Известия» 
 

Почему олигархи не дождутся признания. К 25-летию шоковой терапии 
25 лет назад, в начале января 1992 года, в России был запущен процесс либерализации 

цен, более известный как гайдаровская шоковая терапия. Только что появившаяся в 
результате распада СССР буржуазная Россия перешла к радикальным экономическим 
реформам. Государство фактически перестало вмешиваться в процесс ценообразования, 
был запущен процесс гиперинфляции, который быстро обесценил сбережения населения и 
оборотные средства предприятий. Фактически все россияне в один день стали нищими. 
Гайдара и его реформы благодарное население помнит до сих пор. 

Резкое падение внутреннего спроса населения и инвестиционной активности 
предприятий фактически предопределило глубокий спад экономики. Остановить 
гиперинфляцию удалось только в 1995-1996 гг. ценой резкого сжатия денежной массы и 
сокращения бюджетных расходов. По факту это означало кризис неплатежей, т.е. 
предприятия рассчитывались между собой векселями и прочими денежными суррогатами. 
Задержки зарплат в государственном секторе и пенсий стали достигать шесть и более 
месяцев. В социальном плане это означало консервацию бедности и нищеты. 

Российские либералы традиционно заявляли, что гиперинфляция и обесценение 
советских сберкнижек было неизбежно. Вклады и наличные населения не были обеспечены 
товарными запасами. Т.е. на эти деньги просто ничего нельзя было купить. Частично это 
верно. Товарный дефицит в советской плановой экономике был всегда. В результате кризиса 
государства к 1991 году он достиг ужасающих масштабов. Но при этом не стоит забывать, что 
многие торговцы специально придерживали товар, надеясь на скорую либерализацию и его 
продажу по совершенно другим ценам. 

Однако советские сберкнижки - это была не только товарная масса. Это были ещё и 
нефтегазовые месторождения, железные дороги, металлургические заводы. При капитализме 
любой гражданин может купить акции компаний на фондовом рынке. При социализме 
фондового рынка нет, сберкнижке нет альтернативы. Обмен же советских накоплений на 
реальные промышленные активы или принципиально иной вариант приватизации в той 
ситуации был бы, наверно, не самым плохим выбором. Особенно если бы за быстрым 
обменом на реальную собственность был бы быстро сформирован фондовый рынок. 

Этот выбор - по вполне, увы, понятным причинам - не был сделан. 
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Насколько "бьются" цифры? Согласно правительственным данным, общая сумма 
вкладов в Сбербанк на 20 июня 1991 года. составляла около 315,3 млрд рублей в ценах 
соответствующего периода. Дата выбрана в связи с тем, что 20 июня 1991 года Банк России 
зарегистрировал устав Сбербанка России как акционерного общества. Соответственно, 
государство компенсирует только те вклады, которые внесены в Сбербанк России до 
указанной даты. Для справки капитализация одного Газпрома в нулевые годы превысила 
$300 млрд. долл., Роснефти $100 млрд. и.т.д. Конечно, в 90-е были другие цены на нефть и 
прочее, нулевых надо было бы еще дождаться. Однако, реальная компенсация намного 
лучше, чем ничего. Исторический пик основного российского индикатора рынка акций 
валютного индекса РТС в 2008 – 2500 пунктов, пик данного индикатора в 90-е, 1997 – более 
550 пунктов. 

Как известно, приватизация и экономические реформы пошли другим путем. Экономика 
упала в два раза, т.е. многие заводы превратились в труху. Существенная часть активов 
была скуплена иностранцами. А наиболее интересные предприятия - просто подарены 
Кремлем узкому кругу олигархов. 

Главный обман так называемых реформатов - это не либерализация цен, а отсечение 
россиян от реальных активов и созданного целыми поколениями национального богатства. 
Можно привести в качестве примера, например, "Норильский Никель". На этапе 
строительства и первоначального развития комбината большую роль играло создание на 
данной территории Норильского исправительно-трудового лагеря в системе ГУЛаг. Знали бы 
тогдашние зеки, что результаты их труда задарма достанутся Михаилу Прохорову и 
Владимиру Потанину. 

Ну и в заключение: легендарный глава ЦБР в начале 90-х Виктор Геращенко предлагал 
компенсацию советских сберкнижек. С этой идеей в принципе был согласен и тогдашний 
премьер Виктор Черномырдин. Однако Борис Ельцин был принципиально против. 

Результаты того дальнего выбора мы ощущаем до сих пор - в отсутствии у современного 
российского олигархата легитимности. 

«На Линии» 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 11.01.2017 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 59, 95 ▲ 0, 06 

EUR 63, 54 ▲ 0, 43 

9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 


